

## MAENDELEO, LA RADIO QUI REUNIT L'EST DU CONGO DEMOCRATIQUE

De la dizaine de chaînes de radio qui émettent de des provinces du Nord et du Sud-Kivu, à l'est du Congo démocratique, la radio Maendeleo est celle au nom de laquelle jurent tous les auditeurs. Cet engouement s'explique aisément par le professionnalisme de ses journalistes, producteurs, animateurs et techniciens mais aussi par la variété des thèmes, sujets et orientations de ses émissions qui se succèdent nuit et jour en Fm, en attendant l'arrivée prochaine de celles en ondes courtes. Un auditeur de Bukavu explique : « Maendeleo, c'est la seule radio qui nous informe objectivement sur ce qui se passe dans notre province et dans notre pays. Ses animateurs et journalistes font un travail fouillé, souvent même à leurs risques et périls ». Allusion à peine voilée aux nombreuses menaces, intimidations et arrestations dont ont été victimes le directeur Kizito Mushizi, le chef de programmes Jean Omba kamengele. André Kasindula, du village de Nyantende, à 15 km de la ville, ne tarit pas d'éloges pour le travail des plus de 80 radios-clubs de Maendeleo : « Grâce à ceux-ci, la population est bien informée et éduquée en différents domaines comme la santé, l'élevage, l'agriculture, les droits de l'homme ou encore les élections et la cohabitation pacifique entre les ethnies. Grâce à notre chère radio, même les populations les plus reculées, les illettrés et les analphabètes se défendent mieux contre les maladies et la malnutrition, cultivent mieux leurs champs et élèvent mieux leurs petit et grand bétail. Surtout, nous savons mieux gérer notre budget familial et nous préparer aux prochaines élections ».

D'autant plus positif que les émissions de la « Radio du Peuple » sont diffusées en une dizaine de langues locales, en plus du swahili et du français, atteignent de ce fait toutes les couches de cette vaste contrée. Tout cela avec une équipe de seulement 22 personnes salariées (8 journalistes, 4 techniciens et autre administratifs et personnel d'appoint), 3 stagiaires et plus de vingt volontaires délégués des ONG locales. Le directeur Kizito Mushizi se souvient : « La radio a lancé les émissions vers fin août 1993 grâce au concours de quelques Ong et associations de développement locales de la région. Des partenaires comme la GTZ/Allemagne, NCOS/11.11.11 /Belgique ont porté le projet au bout de bras. Je n'étais même pas encore membre de l'équipe. Aujourd'hui, 11 ans plus tard, nous sommes fiers du travail abattu, même si nous rencontrons souvent d'énormes difficultés qui mettent en péril notre indépendance ». En effet, la radio a été fermée à deux reprises durant le « règne » de cinq ans du mouvement rebelle RCD : d'abord pendant deux ans et dix jours et puis pendant six mois. Pendant ces longues périodes d'empêchement de travailler, ses agents ne sont pas restés inactifs. Au contraire, ils se sont acharnés à maintenir en état le réseau des radio-clubs, fait des reportages pour nourrir la banque de données, continué à alimenter les productions pour la banque de sons. « En rapport avec le nouveau paysage politique dans notre pays, explique l'actuel président du conseil d'administration de la radio, Sosthène Bulambo wa Tombo, nous croyons que notre métier de communicateurs ne peut que se renforcer quand on est un corps structuré. La RaMa est très active dans la création et la continuité du Réseau des radios et télévisions communautaires de l'est de la RDCongo (Rateco), elle est membre de l'Association des radios associatives et communautaires du Congo (Arco), elle a participé activement à la tenue du Congrès national de la presse du Congo, qui a aboutit à la mise en place de l'organe fédérateur de la presse congolaise et à son instance d'auto-régulation : l'UNPC (Union Nationale de la presse du Congo) et de l'Omec ( Observatoire des médias congolais) . Ainsi, Radio Maendeleo participe activement et donne sa contribution au pluralisme médiatique en Rdc et au renforcement des médias de proximité ».

Le chef technique Emmanuel Basema Muluke semble l'homme le plus heureux du monde et exprime sa joie dans un grand sourire : « Bientôt je vais monter avec mon équipe un

nouvel émetteur ondes courtes de 5000 watts et un autre de 1000 watts FM avec un relais de 200 watts qui nous permettra d'arroser une étendue cinq fois plus grande que celle que nous couvrons actuellement avec notre vieil émetteur, soit 150 km de rayon autour de Bukavu. Radio Maendeleo malgré tout travaille en analogique et sollicite un appui auprès de ses partenaires NIZA et L'Institut Panos Paris pour essayer de combler le fossé numérique.

Les agents de la radio, les 16 Ong membres, les dizaines d'Ong non-membres, les multiples radio-clubs ainsi que le million d'auditeurs n'ont vraiment pas de quoi se plaindre. Si les conditions sécuritaires s'améliorent et avec sa couverture améliorée d'ici à six mois, la radio entend jouer un rôle de premier plan ainsi que tous son réseau dans les échéances électorales à venir en RDC dans l'éducation civique participative et l'information.

**Déo Namujimbo, journaliste indépendant, coordinateur à l'est de la RDCongo de l'agence SYFIA et correspondant de l'Institut Panos Paris et Journaliste en danger.**

[16 septembre 2004]